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Буква мягкий знак как показатель грамматической формы 

Буква ь пишется (независимо от произношения) в следующих грамматических 

формах: 

 в сложных числительных перед -десят  и -сот: пятьдесят, шестьдесят, 

семьдесят, восемьдесят, пятьсот, шестьсот, семьсот, восемьсот, девятьсот; 

НО!!! В числительных пятнадцать, шестнадцать, семнадцать, восемнадцать, 

девятнадцать  перед -надцать мягкий знак  не пишется. 

 в падежах числительного восемь: восьми (родительный, дательный и 

предложный падежи), восьмью или восемью (творительный падеж); 

 в неопределенной форме глагола (инфинитиве) перед -ся  (так же, как в 

инфинитиве глаголов без -ся): купаться, иметься, литься, расколоться, обуться, 

мыться, смеяться; 

 в формах повелительного наклонения глаголов перед -ся  и -те  (так же, 

как в формах без -ся  и -те): отправься, взвесься, сядьте, встаньте, бросьте, 

познакомьтесь, проверьте; 

 в форме творительного падежа множественного числа 

существительных: людьми, лошадьми, дверьми, детьми, а также в форме творительного 

падежа числительного четырьмя. 

  

После ж, ш, ч, щ буква ь пишется по традиции в следующих грамматических 

формах: 

а) на конце форм именительного/винительного падежа  единственного числа 

существительных женского рода 3 склонения: рожь, мышь, ночь, мелочь, вещь, помощь; 

б) в окончании 2 лица единственного числа глаголов настоящего и будущего 

времени (после ш): несёшь, смеёшься, видишь, дашь, мчишься; 

в) в формах повелительного наклонения глаголов: мажь, ешь, спрячь, режьте, 

утешься, спрячьтесь; 

г) в неопределенной форме глаголов (после ч): печь, стричь, увлечься, обжечься. 

 

Буква ь после шипящих пишется также на конце наречий и частиц: настежь, 

сплошь, наотмашь, вскачь, навзничь, невмочь, прочь, напрочь, ишь (hle, vida), лишь (jen), 

вишь (hele), бишь (totiž, vlastně).  

НО!!! Буква ь не пишется в наречиях уж, замуж, невтерпёж, в частице аж, а 

также в предлоге меж. 
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Буква ь после шипящих не пишется на конце следующих грамматических 

форм: 

а) именительного/винительного падежа единственного числа существительных 

мужского рода: нож, мяч, ковш, плащ; 

!!!Не забудьте, что, в отличие от чешского языка, в русском языке слова на -аж 

являются словами мужского рода, а следовательно, пишутся без мягкого знака: багаж, 

массаж, этаж, вираж, тираж. 

б) родительного падежа множественного числа существительных женского рода c 

с основой на шипящий: луж (от лужа), туч, рощ, крыш, свеч, дач; 

в) родительного падежа множественного числа существительных женского рода на 

-ня и в производных от них словах с суффиксом -к-, если в форме именительного падежа 

единственного числа перед -ня стоит согласная: песня – без песен, башня – без башен, 

вишня – без вишен, черешня – без черешен; 

НО!!! Исключение составляют слова деревня (деревень) и кухня (кухонь). 

г) кратких форм мужского рода прилагательных: свеж, горяч, хорош, нищ. 

 


